

ZHONG YANG

SUQUTUDI
GEMINGYANJIU

温 锐 谢建社 著

中央苏区
土地革命研究

南开大学出版社

中央苏区土地革命研究

温锐 谢建社 著

南开大学出版社

中央苏区土地革命研究

温 锐 谢建社 著

南开大学出版社出版

(天津八里台南开大学校内)

江西师范大学印刷厂印刷

1991年4月第1版 1991年4月第1次印刷

开本: 787×1092 1/32 印张: 6.5

字数: 154千字 印数: 1—1,500

ISBN7-310-00820-5/K·40 定价: 4.50元

序

(代前言)

中央苏区土地革命研究，是个吸引人的课题。新中国成立40多年来，许多学者都把目光集中在这方面。他们翻阅众多的文献，他们到中央苏区的土地上调查访问，他们记录下从来未曾记录的历史，他们在才溪、瑞金等地召开讨论会，对许多问题展开争论。许多当年参加创建苏区的革命者也回忆往事，回忆土地革命，从而使土地革命究研的内容显得更为丰富。研究者的笔触把人们的思绪又带回到了土地革命的时代。据统计，涉及中央苏区土地革命的文章目前已达60余篇。温锐他们的文章也是这个园地的一束花朵。

温锐同志对中央苏区土地革命的研究开始于80年代初。1985年，他先后送来了有关这方面的研究论文，请我提意见。我鼓励他全面深入地开展研究。几年过去了，他与谢建社同志合作，完成了《中央苏区土地革命研究》的书稿。我粗略地读了一读，感觉到作者对许多有争议或未展开研究的问题，作了很好的探讨与研究，比如：关于地权农有政策的确立问题，有的认为是1930年9月，有的认为是1931年2月，作者则论证为1933年6月；对于“限制富农”的政策，作者弄清了最早是由1930年7月中共闽西第二次代表大会提出的史实，同时区分了该政策几年执行中前后不同的内涵，分析

了它存在着的严重错误；等等。作者把自己的思想表述得非常鲜明，具有自己的独到见解。

历史研究是无穷的。对一件事，人们常作出不同的论述，同一个资料，也常常作出不同的解释。本书作者的一些观点也可能不为有的同行所接受，但我认为，作为一家之言，参与争鸣，无疑将推动中央苏区土地革命问题的深入研究；作者敢于思考，勇于探讨的精神也是应该得到称赞的。

魏宏运

目 录

序（代前言）

一、绪 论	（ 1 ）
（一）中央苏区的时空范畴	（ 1 ）
（二）中央苏区土地革命的缘起	（ 7 ）
（三）中央苏区土地革命的几个阶段	（ 11 ）
二、土地革命中的阶级路线问题	（ 25 ）
（一）土地革命中的阶级路线与阶级分析	（ 25 ）
（二）中央苏区早期的农村阶级划分标准 及其错误	（ 27 ）
（三）“左”倾土地政策与农村阶级 的正确划分	（ 31 ）
（四）农村阶级分析中的难点	（ 38 ）
（五）农村阶级划分标准问题的解决是 土地革命路线形成的标志之一	（ 41 ）
三、土地的没收与分配问题	（ 45 ）
（一）一个“平”字所体现的真正意义	（ 45 ）
（二）怎样评价“平分土地”与中央苏区 的“平分土地”	（ 48 ）
（三）平分土地与“抽多补少，抽肥补瘦”	（ 52 ）
四、关于地权农有政策的确立	（ 58 ）
（一）土地革命中的两次土地国有高潮	（ 58 ）

(二) 使用权得不到基本保障才引发了 土地所有权问题·····	(63)
(三) 中共六届三中全会没有确定土地 农有政策·····	(69)
(四) 毛泽东有关地权农有的主张 一度为中共中央所否定·····	(73)
(五) 地权农有政策的确定及其原因·····	(78)
五、关于富农问题的政策 ·····	(83)
(一) “限制富农”是由谁何时提出来的·····	(83)
(二) “抽多补少、抽肥补瘦” 主要不是抽富农之田·····	(87)
(三) “限制富农”、“抑制富农” 和“削弱富农”的真实内涵·····	(91)
(四) 土地革命中的富农问题 关键是“新富农”问题·····	(98)
(五) 中央苏区没有正确解决好富农问题·····	(103)
六、中央苏区查田运动的探讨 ·····	(111)
(一) 八十年代查田运动研究的突破·····	(111)
(二) 查田运动及其阶段的划分·····	(113)
(三) 检查土地的标准与查田运动 评价的关系·····	(114)
(四) 查田运动前中央苏区到底是否 彻底解决了土地问题·····	(118)
(五) 查田运动的目的是不是“查阶级”·····	(122)
(六) 查田运动的“成绩”到底能说明什么·····	(126)
(七) “十月决定”是否为抵制和纠正 王明“左”倾冒险主义而制定·····	(130)

(八) 怎样认识1934年上半年查阶级问题 上的反右倾斗争·····	(133)
(九) 查田运动中有无两个对立 的方针政策·····	(137)
(十) 总体评价与分段评述·····	(143)
七、土地革命中的苏区农村互助合作运动·····	(147)
(一) 农村互助合作的紧迫性·····	(147)
(二) 农村互助合作在才溪乡的兴起·····	(151)
(三) 农村互助合作组织的形式及其发展·····	(154)
(四) 农村互助合作运动的巨大历史作用·····	(163)
(五) 中央苏区农村互助合作运动的 时代特点·····	(170)
八、苏区人民对革命战争的巨大贡献·····	(177)
(一) 积极缴纳各种税收·····	(177)
(二) 踊跃报名参军参战·····	(181)
(三) 厉行节约, 为红军筹款、借粮、献粮·····	(186)
(四) 积极购买公债·····	(189)
(五) 组织人力物力支援前线·····	(191)
(六) 革命妇女的伟大创造·····	(194)
后 记·····	(200)

一 绪 论

(一) 中央苏区的时空范畴

中央苏区是指中国共产党在赣西南和闽西开创农村武装割据之后，以瑞金为中心建立起来的包括赣西南和闽西两块根据地在内的苏维埃中央革命根据地。

赣西南地区，包括赣西的吉安、吉水、万安、泰和、永丰，赣南的广昌、石城、宁都、兴国、于都、瑞金、会昌、安远、寻乌、定南、龙南、全南、信丰、赣县、南康、上犹、崇义、大余等二十余县；闽西地区则包括长汀、上杭、武平、永定、连城、清流、宁化、归化（今明溪）、龙岩、漳平、宁洋（现已撤销）等十几个县。赣西南与闽西两地相互毗连，共计三十余县，境内丘陵起伏，层峦叠嶂，河谷与盆地交相错落，气候温和多雨，物产丰富，宜于农业经济；该地区广大人民群众饱受封建制度的压迫与剥削，又经受过1925至1927年大革命急风暴雨的战斗洗礼，普遍有革命的要求；其南部与粤东、粤北相邻，西南与湖南接壤，北上可达湘、鄂两省，东进是福建、浙江沿海，革命活动可影响闽、粤、赣、湘、鄂、浙数省，是当年有利于中国共产党开展农村武装割据，建立农村革命根据地的地区之一。它发展为后来的中央苏区，是从1927年冬至1928年春赣西南和闽西各地农民暴动开始的，到1931年冬才正式形成中央苏区，至1934年10月放弃根据地止，前后历时近七年时间。其间，中央苏区的范

国经历了一个由小到大、不断变化的发展过程。

在赣西南和闽西地区，首先揭开创建革命根据地斗争序幕的，是中国共产党江西、福建两省地方组织领导的各地农民暴动。这些暴动是根据中共“八七”会议精神，于1927年冬到1928年春夏在赣西南及闽西地区先后发动的，主要有赣西南的万安暴动，吉安东固、延福暴动，南康暴动，赣县大埠暴动，信丰暴动，于都里仁、步前、桥头暴动，寻乌暴动；闽西的龙岩后田暴动，平和暴动，上杭蛟洋暴动和永定暴动。由于敌强我弱，这些暴动大都陷于失败，所剩革命力量则都转向了农村和山区，进行游击战争，并在一些地区开始发动土地革命。

1929年，毛泽东率领红四军离开井冈山，转战并落脚赣西南与闽西地区。随后彭德怀率领红五军也放弃井冈山，活动于赣西南地区。红四军、红五军进军赣西南、闽西，促进了该地区农村武装割据的兴起。在闽西和赣西南地方党和红军的配合下，初步建立了以吉安（东固、延福等地）、兴国、于都、宁都为中心的赣西南苏维埃革命根据地和以龙岩、永定、上杭三县为中心，包括长汀、连城等地的闽西苏维埃革命根据地。苏区内，普遍建立了县、区、乡苏维埃政权，还建立赣西南临时苏维埃政府。同时，彭德怀的红五军还恢复了失去的井冈山根据地，打通了湘赣苏区的联系。

进入1930年，赣西南及闽西苏区内普遍发动了土地革命，工农武装割据乘新的军阀战争之机得到迅速发展。首先，苏区内红军队伍迅速扩大。在赣西南地区，新建了红六军（后改为红三军）、红二十二军、红三十五军；在闽西地区，新成立了红九军（后改为红十二军）、红二十军、红二十一军。6月，由红四军、红三军和红十二军三个军组成了主力红

军红一军团。8月,红一军团与活动于湘赣苏区的彭德怀率领的红三军团会合,组成红一方面军,形成了当时全国最大的主力红军。其次,苏维埃区域不断扩大。1930年春,正式成立了闽西苏维埃政府和赣西南苏维埃政府,此后,两地苏维埃区域迅速发展。其中,赣西南发展最为突出,到1930年秋天,赣西南苏区除拥有宁都、兴国、于都、瑞金、吉安、吉水、万安、泰和等县区外,向北发展到永丰、乐安、南丰、广昌等县,向南则拥有赣县、信丰、南康、上犹、崇义、安远、寻乌、会昌等县,越过赣江以西,则同永新、遂川、宁冈、安福、宜春、分宜、新喻、清江、峡江等县的赣西广大地区连成一片,共计三十一县,除赣州、吉安等城市外,大部分地区均在赣西南苏维埃政府统治之下^①。“它由南丰到永新,由寻乌到峡江,横断江西半壁,由赣州到吉(水)峡,围绕赣江流域纵横数千里,联系到闽西、东江、湘东、鄂南等几大块赤色政权”^②。10月,红一方面军攻占吉安,江西省苏维埃政府宣告成立,整个赣西、赣南完全连成一片。赣西南苏区的迅速发展,就为后来中央苏区的建立奠定了基础。

鉴于1930年夏秋赣西南苏区和湘鄂赣苏区的迅速巩固与发展,以及主力红军红一方面军的建立,中共中央为了加快计划中的全国苏维埃政府的建立,决定以赣西南苏区为中心,在湘、鄂、赣三省苏区内建立苏维埃区域中央局。其精神首先反

①《江西的中央苏区》(1930年9月3日),见《中央革命根据地史料选编》上册,江西人民出版社1982年6月版,第392页。

②《赣西南(特委)刘士奇(给中央的综合)报告》(1930年10月7日),见《中央革命根据地史料选编》上册,第353页。

映在1930年8月29日中共中央给长江局的信中，信中说：中共中央“决定在湘、鄂、赣三省苏维埃区域中，成立苏维埃区域的中央局，以指导所有苏维埃区域中的工作”^①。此后，“中央苏区”、“中央局”、“中央根据地”等名称便开始出现于中共中央的文件中。红一方面军攻占吉安之后，赣江两岸的苏区连成一片，湘鄂赣和赣西南二块苏区开始联接起来。这时，中共中央把全国苏维埃红色区域划分为六大苏维埃根据地，其中就决定把赣西南和湘鄂赣两块革命根据地划分为中央苏区^②。同年11月，中共中央政治局在《关于苏维埃区域目前工作计划》中指出：“我们现在确定湘鄂赣联接赣西南为一大区域，要巩固和发展它成为苏区的中央根据地”；“在中央苏区立即设立中央局，目的在指导整个苏维埃区域内党的组织，同时，并在苏区成立中央军事委员会，以统一各苏区的军事指挥”。不久，蒋介石对红一方面军发动第一次反革命“围剿”，赣西南和湘鄂赣两块苏维埃革命根据地又被敌人分割，致使中共中央的赣西南和湘鄂赣两根据地为基础建立中央苏区的计划未能实现。而当时中共中央文件上称呼的中央苏区的范围，实际上只有赣西南一块革命根据地，即江西中央苏区。

1931年1月15日，中共苏区中央局在赣南宁都县的黄陂正式成立。此时，红一方面军和赣西南、闽西革命根据地的地方红军正紧密配合，投入了长时间的大规模反“围剿”战争。在第二次反“围剿”战争开始前夕，党中央鉴于赣西南

①《中央关于在湘、鄂、赣三省苏区成立中央局给长江局的信》（1930年8月29日）。

②《中央给赣东北特委并红军前委的信》（1930年10月28日）。

革命根据地和闽粤赣边革命根据地(主要部分是闽西)相邻,决定将闽粤赣边革命根据地划入中央苏区的范围,并把打通两块革命根据地的联系作为红军的主要任务。1931年4月4日,中共中央给中共闽粤赣边特委的信中指出:“闽粤赣是整个中央的一部分,它应当巩固这一根据地,打通中央区的联系。”由于当时处于敌人对苏区的大规模反革命“围剿”时期,敌人的大部队深入赣西南和闽西的苏维埃区域内,并占领了苏区内的大部分县城,而红军则因对敌作战,流动性很大,因此,连接赣西南和闽粤赣两块苏区为中央苏区的计划也一时无法实现。

1931年9月,红一方面军取得了第三次反“围剿”的胜利,又乘胜向闽赣边界广大地区发动战略进攻,扫除了地方反动武装,收复了被敌人占领的大部分县城,消灭了苏区境内的许多白点,发展了部分新区。到1931年冬、1932年春,赣西南和闽西两个根据地才巩固地连成一片,形成一个整体,从而胜利地完成了创建全国苏维埃中心区即中央苏区(或称中央革命根据地)的伟大战略任务。当时,中央苏区包括江西东南部和西南部(仅赣江东岸地区)和福建西部(包括闽西北部分地区)地区。在赣西南地区有赣县、兴国、于都、吉安、万安、泰和、吉水、永丰、乐安、会昌、寻乌、安远、瑞金、石城、宁都、广昌、南丰、宜黄等18县,占有兴国、于都、会昌、瑞金、石城、宁都、广昌、寻乌等8座县城,连成一片的红色区域面积纵约400里(自赣县至永丰),横约300里(自万安至瑞金),人口200万左右。至1932年春,江西省苏维埃政府在这一区域内已成立了兴国、宁都、

胜利^①、赣县、永丰、公略^②、万泰^③、瑞金、石城、宁都、南广、乐安、会昌、安远、寻乌等15个县苏维埃政府。在闽西地区有龙岩、漳平、宁洋、上杭、永定、武平、连城、长汀、清流、宁化、归化等11县，至1932年春，已占有长汀、连城、武平、上杭、宁化等5座县城，苏区面积（包括游击区）纵、横300余里，人口（包括游击区）约100余万。在苏区内部已建立了上杭、永定、龙岩、长汀、连城、武平、宁化、清流、归化等县苏维埃政府。而原先与赣西南连接的赣江以西地区，包括原井冈山根据地的各县，则因被敌人和赣江分割或阻隔，划入湘赣苏区。整个中央苏区以瑞金为中心，境内计拥有29个县，建立了24个县苏维埃政权，占有13座县城，是当时全国最大的苏维埃革命根据地。它的形成，为不久在瑞金召开第一次全国工农兵代表大会及成立中华苏维埃共和国，奠定了基础，准备了条件。此时，中国共产党领导创建的农村苏维埃根据地已遍布全国十几个省的边界地区，主要形成六大苏维埃区域，建立了200多个县苏维埃政权，主力红军发展到16个军、30多万人，另有数百万的农民地方武装，建立中华苏维埃共和国的条件日趋成熟。1931年11月，中华工农兵苏维埃第一次全国代表大会（以下简称

①胜利县，1932年2月初设立，辖区包括于都、兴国、宁都的一部分，县治设在于都银坑。

②公略县，1931年10月为纪念在第三次反“围剿”战争中牺牲的红三军军长黄公略同志而建立，辖区以吉安、吉水两县南部之红色区域为主，包括兴国北部、永丰西部、泰和东部之部分地区，县治设于吉水县水南松山。

③万泰县，1931年10月设立，辖区包括万安、泰和两县的赣江东岸地区，县治设在泰和县东南部沙村。

“一苏大”）召开，宣告了中华苏维埃共和国临时中央政府的正式成立，定都瑞金，并改瑞金为瑞京。此后，直到1934年10月放弃中央苏区，瑞金一直是红色中华的首都，中央苏区也成为全国苏维埃红色区域的中心。

1933年春，红军第四次反“围剿”前后，中央苏区范围进一步扩大，发展了永丰、宜黄、乐安、南丰、广昌、石城、清流、归化等北部和东部地区的苏区，并向建宁、泰宁、将乐、邵武、光泽、崇仁、新淦等地区扩张、发展根据地。至1933年7、8月间，中央苏区划为江西、福建、闽、赣^①、粤赣^②4省，计有30余县苏维埃政权，是为中央苏区的全盛时期^③。

（二）中央苏区土地革命的缘起

中央苏区的土地革命，是1927年冬至1928年春，中国共产党在赣西南和闽西各地先后领导的农民革命暴动，公开进行农村武装割据的基础上展开的。土地革命的根本原因则是赣西南和闽西地区不合理的封建土地制度。

革命前的赣西南和闽西地区农村，自然经济占统治地位，封建土地制度严重束缚了农村生产力的发展，根据在赣西南兴国县永丰区的调查，地主人口不过1%，占有地40%；富农人口不过5%，占有的土地是30%；地主和富农同时还基本控制了10%的公地；贫农、中农占人口的80%，却只

① 闽赣省，1933年4月设立，辖区包括赣东和闽西北部分县区。

② 粤赣省，1933年8月设立，辖区包括赣南的于都、会昌、寻乌、安远等县。

③ 章克昌等：《中央革命根据地的范围究竟有多大》，见《党史研究》1983年第6期。

占有20%的土地^①。寻乌县的调查表明，人口仅有6.5%的地主、富农（调查中把富农作为小地主处理），本身虽只占有土地30%，但另外有40%的庞大公田，则也主要为他们所控制；中、贫农人口占92%，但仅占有土地30%^②。在赣县、地主占地29%，富农占地31%，公地为13%，中农占地17%，贫农占地10%。在公略县（现吉安县境内），地主占地22.8%，富农占地16%，公地为32%，中农占地25.3%，贫农只占地14.5%^③。赣西南各阶级总的占地情况则大致为：地主30%，富农20%，公田20%，中农15%，贫农10—15%；公地也多为地主、富农控制，但他们仅占人口的10%^④。闽西的情况更为严重：据龙岩、永定、上杭、连城、长汀、武平等县的调查，“田地平均百分之八十五在收租阶级手里”。其中，不在乡下的城市商业资本所占收租土地的比重极大，“龙岩、连城及永定的丰田区均占到全额土地百分之五十，长汀占百分之二十”。他们大都是城市的资本家在城里赚了钱后，进乡购买土地，少数是由乡村地主转化为城市商人，赚钱后进

①这里的富农实有许多是中农，地、富阶级占地实际要少。见《兴国调查》（1930年10月），《毛泽东农村调查文集》，人民出版社1982年10月版，第199—200页。

②调查中把富农作小地主处理，这里的地主、富农实指调查中的地主，调查中把富裕中农算作富农，这里作中农处理。见《寻乌调查》（1930年5月），《毛泽东农村调查文集》，第105页。

③《江西苏区中共省委工作报告》（1932年5月），见《中央革命根据地史料选编》上册，第459页。

④《土地问题提纲》（1931年3月），见《第一、二次国内革命战争时期土地斗争史料选编》，人民出版社1981年4月版，第503页。

一步扩大农村所占土地^①。这种商业资本与乡村资本的结
合，进一步加剧了闽西农村的社会矛盾。在闽西，龙岩、上
杭、永定、长汀、武平、连城6县，占农村人口90%以上的
农民，仅占有土地的15%。革命前，闽西农民的土地问题不
仅没有缓解，而且还有土地进一步集中的趋势。永定坎市的
大地主卢成据竟占有近千亩土地，“有地农民一天一天减
少，无地农民一天一天增多”^②。

农民少地无地，为了维持生活，不得不忍受沉重的地租
剥削，而向地主租佃土地耕种。赣西南和闽西的地租之高是
惊人的。在赣南的寻乌、兴国，租谷一般是收获的50%，也
有60%或4.4与5.6分成，高的达收获的75%^③。在闽西，
田租各县最低是60%，长汀70%，连城重至80%^④。农民终
年劳作，收获之后，还是“禾头割起，锅头无米”^⑤，“禾
头根下有饭吃”，“一年到头又啊喘”（“啊喘”是没有了
的意思）^⑥。年复一年，农民们始终无法摆脱饥寒与贫穷的
命运。

还是为了生存，农民们不得不四处告贷。地主则乘机放
高利贷榨取和剥削民农。闽西各县的高利贷利息普通利率月

①②《中共闽西第一次代表大会关于政治决议案》（1929年7月）。

③毛泽东：《寻乌调查》、《兴国调查》，见《毛泽东农村调查文集》，第136—137页、184—188页。

④《中共闽西第一次代表大会关于政治决议案》（1929年7月）。

⑤《中共闽西第一次代表大会土地问题决议案》（1929年7月27日）。

⑥毛泽东：《寻乌调查》（1930年5月），《毛泽东农村调查文集》，第137—138页。